
▲ 我們這一班。

基礎雜誌257期44

文 薈 篇 
Writing  Gathering  Field

我們這一班

因為學長的大力推薦，後學接

觸了全真道院師資道育班，感恩德慧

單位黃玉玉點傳師及講師群們，毫無

保留的將帶班經驗與方式傳給我們，

同時也感恩張碧雲點傳師慈悲，因

為點傳師充份信任與成全，讓後學們

有學習及承擔的機會，共同來道育班

學習，讓道德的種子植入孩子們的心

底，期待日後能發芽、茁壯。

打開媒體新聞，許多負面的報

導，青少年因一時迷網誤入歧途，看

了非常難過，常常在想：我們的教育

那裡出了問題？現在的孩子怎麼會

變成這樣？在資訊越來越發達的時

代，孩子們吸收的訊息來源多，變化

也快，而孩子，期望他走向那一條路

呢？後學想，這就是為什麼要成立道

育班的原因了，唯有將道德的觀念從

小就種入孩子的心底，將來孩子才不

至於走偏。

四年前，學習了道育班模式後，

便將原本的讀經班改為道育班，讓孩

子在多元教學方式中，更活潑學習。

這一路走來，第一年真是懵懵懂懂，

所有的師資都是新手上路，按著教

案，照單全收，將所學的全部教給孩

子，也因此，時間往往不夠用，因為

要給孩子的東西實在太多了，而孩子

◎ 台北區天宓堂 黃雅麟



▲ 班長代表獻花給點傳師。

452010年5月

道育園地

▲ 今天我要保護好這顆雞蛋。

真吸收了嗎？或許未來會在孩子心中

冒出嫩芽來！

第二年因有第一年的經驗，開始

調整，將流程及上課內容稍作修改，

內容更符合孩子們所要的，開始放慢

腳步，留意孩子是否有吸收、能落實;

因為，唯有落實在生活中，才能真正

變成孩子們的東西。很快的，進入第

三年，除了孩子的學習，師資的成

長也很重要，再加上前二年所累積的

經驗，在第三年的經營上更是戰戰兢

兢。而今邁入第四個年頭，為了能讓

孩子真正的落實，在課程的設計上作

了調整，再加上新師資加入，讓團隊

陣容更堅強，師資內涵以及心性提昇

相對重要，唯有師資不斷進步，才帶

動孩子們的學習。

一路走來真的非常辛苦，要投入

相當多時間與精神，每次開班前，總

要準備好多資料，幾次真想放棄，但

每次開班看到孩子們天真的臉孔，心

裡又非常不捨，而且如果放棄了，這

些孩子怎麼辦？每當看到孩子們的笑

臉，又激勵自己要堅持下去，不能因

為一些挫折而放棄。還好台北區的師

資們固定季會，互相交流帶班經驗，

透過彼此分享，學習其他單位好的方

式，讓班級經營能更順利。

任何的學習，都要實際執行後，

才能有最大的收穫，回顧這幾年為了課

程，所有的師資可以說是絞盡腦汁。但

過程中，師資們也學習到最多，例如，

每年的母親節活動，希望孩子們能感受

父母恩的偉大，在開班報到的同時給孩

子一顆雞蛋，請孩子將雞蛋當成自己最

心愛的寶物，要好好的保護，不可以讓

雞蛋破掉，有些孩子細心的呵護，當然

也有些孩子一時忘了，不小心將雞蛋打

破，中午只好迫強加菜多了道蒸蛋。也

辦過邀請媽媽一同來 堂，跟孩子一起

包水餃，許多孩子是第一次動手包水

餃，包出來的餃子也是各種形狀都有，
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▲ 自己動手包餃子。

▲  準備闖關去。

這些成果最後就由孩子與媽媽們共同享

用！

除了室內的課程，也安排戶外

活動，曾經到過台北藝術大學作闖

關，也曾經帶孩子們到科教館體會科

學原理。透過戶外的活動，除了增加

新鮮感，也藉此培養小隊的向心力與

默契。在98年度，台北區更共同舉辦

了夏令營活動，三天的課程皆由台北

區所有師資來策劃、設計及執行，這

對師資們來說也是一大挑戰，除了要

準備課程內容外，也要保留充沛的體

力帶小隊，由其台北區的孩子們一同

編組更是從來沒有過，師資所帶的小

隊，大部份是從來沒接觸過的孩子，

更要有功力的快速凝聚小隊向心力；

而學員中，有些可能參加了很多次，

也有些是第一次自己在外過夜，對所

有的事都感到新鮮與興奮，對師資來

說，三天下來，除了自己的收穫非常

多，還有就是累壞了，後學還因此瘦

了三公斤呢！　　

因為有道育班，完成了後學小時

候的志願──當老師，也因為如此，

後學深深體會當老師的辛苦與壓力。

在這四年中，後學感受到，帶孩子真

的要以身作則，身教重於言教，唯有

自己先做好，孩子才會有好的榜樣可

以學習效法，要孩子守時，師資們必

需先守時，要孩子們問好，師資們必

需先主動打招呼，我們的一舉一動，

其實孩子們都看在眼裡，真的要時時

不斷的提醒自己。

在道場上的學習，最重要是「尊

師重道」，並且要承上啟下，一個班

級要經營的好，除了點傳師的護持

外，師資們的投入也相當重要，除了

原有的師資，還有更多年輕的師資一

起加入，班級才能越來越穩。並且需

時時反省自己是否還有不足需加強與
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調整，並且要時時感恩，感謝天恩師

德，讓我們有這麼好的修辦環境，點

傳師曾經說過「歡喜做，甘願受」，

當一切都是由內心真正的發出想要作

的願力，一切的辛苦都變成幸福，所

有的壓力都將變成成長的動力。道育

班是要永續經營的班程，期待更多師

資一同加入道育班的行列，讓我們的

孩子從小培養好品格，日後成為社會

與道場上的人力！

全北市一週一素

   減碳十座大安公園                                

4月22號是「世界地球日」，台北

市環保局和國內多個宗教團體，17日

在中正紀念堂廣場，共同發起「蔬食

抗暖化」活動。台北市長郝市長除了

平常身體力行每天一份素餐之外，更

在活動現場，提倡吃素救地球。

近年來不少民間宗教團體，提倡

少吃肉、降低畜牧業排放二氧化碳量，

以減緩地球暖化。根據聯合國糧食與農

業組織報告指出，全球整體畜牧過程，

包括肥料和飼料生產、砍伐森林取得放

牧土地，以及飼養動物和運送肉品過

程，所排放的溫室氣體，佔全球總排放

量18%。台北市長郝龍斌表示，目前台

北市府週一會議一定選擇素食便當，全

台北有239所國中小學，響應每週或每

月一日素食。郝市長指出，台北市261

萬人口，如果每人每週一天吃蔬食，

減碳效益高達4071公噸，大約是10座大

安森林公園1年的吸碳量；除了儘量吃

素，郝市長也在舞臺上，大口吃起有機

蔬菜，表示吃素之後，血脂肪降低，不

但精神更好，人也更健康快樂，不妨多

多吃素。

「蔬食抗暖」活動，歡迎現場簽

署加入「蔬食減碳」行列，現場眾多

攤位也提供來自南洋、日韓和歐美各

國的異國素食料理，讓民眾感受素食

的多變化。

▲ 同心協力完成傳球遊戲。

(轉載自國立教育廣播電台網路)
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